

PARA ENSEÑANZA:

# Las Condes Elaboró un Texto Alternativo de Historia Reciente

● El libro, destinado a los sextos básicos, fue confeccionado por la historiadora Teresa Pereira y la profesora Marta Hanisch.

El primer texto de historia de Chile elaborado por una municipalidad fue dado a conocer ayer por la Corporación de Educación y de Salud de Las Condes, y viene a competir en cierta forma con el distribuido por el Ministerio de Educación a principios de este año escolar.

El libro, elaborado por la historiadora Teresa Pereira, del Instituto de Historia de la UC y presidenta de la fundación Mario Góngora, y por la profesora de Historia Marta Hanisch, está destinado a los sextos básicos de los colegios bajo la administración de la Municipalidad de Las Condes.

Pero, según el alcalde Carlos Larraín, también estará disponible para las escuelas dependientes de otros municipios y colegios privados que lo soliciten.

El edil sostuvo que el texto fue encargado por su corporación debido a que no les resultaba satisfactorio el distribuido hace algunos meses, el cual causó controversia por presentar una versión que algunos sectores estimaron sesgada de los hechos ocurridos en el país entre 1970 y 1990.

Este diario tuvo acceso limitado al material de estudio, que abarca sucintamente los períodos de la independencia, las repúblicas conservadora y liberal y el período parlamentario.

Pero se extiende en el lapso transcurrido entre 1925 y 1990, "porque si bien soy partidaria de que los hechos más recientes deberían ser expuestos más a los alumnos de la enseñanza media y con más profundidad, resulta que no podemos abstenernos de referirnos a ellos cuando son los mismos niños los que hacen preguntas, y menos cuando es parte de la reforma educacional", sostiene Teresa Pereira.

Haciendo una crítica a los textos

distribuidos anteriormente, coincidieron con Larraín en que hubo omisiones. "En nuestro texto se mencionan también los aspectos culturales, políticos, económicos, sociales, de manera de entregar una visión lo más completa y objetiva posible", sostienen.

Sin embargo, están conscientes de que es prácticamente imposible alcanzar toda la verdad de los hechos, no sólo debido a que cada experto tiene su interpretación de ellos, sino porque siempre faltan datos y hechos no dilucidados.

Por ello, no les extrañaría que el texto por ellas elaborado se preste para críticas, al igual que las generadas por el libro distribuido por el Mineduc a principios de año, lo que llevó a la formación de una comisión destinada a revisar las bases de licitación.

## HISTORIA RECIENTE

Respecto de los períodos de Frei Montalva, Allende y la Junta Militar, el libro señala que el gobierno del primero se debilitó hacia el final, escindiéndose la DC en tres grupos, dos de los cuales alimentaron a la UP, cobrando así fuerza el sector de izquierda.

Destaca que el gobierno de Salvador Allende despertó alegría entre sus partidarios y consternación en sus detractores, añadiendo que en su primer año redujo la cesantía, mejoró los salarios y las condiciones de vida de los más pobres, con mejor alimentación para niños y medicina pública en general.

Pero señala que el año siguiente se radicalizó la reforma agraria, aumentando las tomas de fundos y las expropiaciones en el campo, trayen-

do la caída del sector.

De igual modo, recuerda que numerosos bancos, empresas e industrias fueron sometidas al control del Estado mediante los "resquicios legales".

Culpa de la crisis al PS y a "parte del Mapu, que se comprometieron con la vía armada", para agregar más adelante que "el Presidente Allende, de larga trayectoria democrática, tal vez influido por su amistad con Fidel Castro... no contuvo a esos sectores y se acercó a ellos".

Luego reseña la caída general de la economía, los paros, la incorporación de las Fuerzas Armadas al gobierno, el endurecimiento de la oposición (DC y PN), el terrorismo de extrema izquierda, el ingreso de armas y de terroristas extranjeros, la crítica del Poder Judicial, el intento socialista de sublevación de la Armada y el postrer intento de plebiscito de Allende.

Sobre el régimen militar, señala que contó con respaldo mayoritario de la población, pero que cerró el Congreso, suprimió el sindicalismo, los partidos políticos, controló la prensa, intervino las universidades y reemplazó a los legisladores tradicionales, ignorando la propaganda en contra que en el exterior llevaron adelante la ahora desaparecida Unión Soviética y los exiliados.

En cuanto a la seguridad interna, recuerda que se adoptaron numerosas medidas, pero que, tras crearse la DINA, en 1974, se cometieron "graves violaciones a los derechos humanos (arrestos, torturas, muertes y detenidos desaparecidos) por parte de agentes de organizaciones del Estado, así como hubo atentados terroristas y algunos asesinatos por parte de grupos opositores".

**Las Condes elaboró un texto alternativo de historia reciente [artículo].**

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Las Condes elaboró un texto alternativo de historia reciente [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa